



# GUÍA DE ARCHIVOS MEXICANOS

APOYO AL DESARROLLO DE ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS DE MÉXICO, A. C.



## ARCHIVO MUNICIPAL TLACOTALPAN VERACRUZ

- ▶ Identificación
- ▶ Contexto
- ▶ Contenido y estructura
- ▶ Documentación asociada
- ▶ Condiciones de acceso y utilización
- ▶ Control de la descripción



## ► IDENTIFICACIÓN

**NOMBRE DEL ARCHIVO:**

Archivo Municipal de Tlacotalpan, Veracruz

**CÓDIGO DE REFERENCIA:**

MX30178AMT

**TIPO DE ARCHIVO:**

Civil, publico

Por tipo de institución: Municipal

Por contenido: Administración pública

**CRONOLOGÍA:**

1775- 1978

## ► CONTEXTO

**PROCEDENCIA:**

El archivo resguarda los documentos producidos por el municipio de Tlacotalpan, Veracruz.

**HISTORIA INSTITUCIONAL:**

Antes de la conquista española, Tlacotalpan estaba poblada de indios congregados en Cosamaloapan, entre 1600 y 1604, aunque la resistencia de la población por la ubicación estratégica, impidió dicho desplazamiento. Durante el siglo XVII tuvo a Atlizintla, Tlazintla, Chuniapa, Tlapacula y Ahuateopa como pueblos sujetos.

En 1698 el pueblo se había expandido más en sus jurisdicciones y ahora, abarcaba las rancherías de Angostura, San Gerónimo, Amatancillo, Calaberna, Suchil, Río Blanquillo, Zapotal, Consolación, Saltabarranca y Santa Rita.<sup>1</sup>

Fue durante este periodo que aumentó el número de españoles en Tlacotalpan, convirtiéndose en uno de los pueblos que tuvo excepción en dejar convivir a españoles con naturales, aunque esto trajo confrontaciones por los recursos madereros entre ambas etnias.

Los naturales dedicaban sus oficios en la pesca, gracias a la abundante agua del río, aunque esto venía acompañado de inundaciones que padecían algunos meses del año. También fabricaban loza en barro y otras artesanías en madera, aunque eso también ocasionó conflictos con las haciendas aledañas.

En 1771 Tlacotalpan se dividió en dos: la parte norte quedó con los edificios administrativos y religiosos donde se instalaron los españoles; y en el barrio bajo dejaron los barrios indígenas. Durante ese entonces, al ser alcaldía mayor, la población indígena disminuyó drásticamente y aumentó la población mestiza y española, aun así, la república de indios permaneció hasta 1824, cuando adquirieron el status de ciudadanos sin distinción de etnia o raza.

En el siglo XIX Tlacotalpan se dedicó a la ganadería vacuna y equina, así como a la producción de maíz, algodón, tabaco, azúcar y berzas. La población completaba su consumo con la cacería de jabalíes, venados, aves y la pesca. Estas actividades económicas fueron el motor del comercio externo, en el puerto de Veracruz y de comercio interno por el río Papaloapan; se beneficiaba la población del municipio con el intercambio de bienes manufacturados como sarapes, jabones, zapatos, mantas y también, semillas y harinas. A pesar del posible desarrollo al municipio, la década de los treinta del siglo XIX se vio afectada por el cierre del puerto de Veracruz y el aumento de impuestos. Esto causó la disminución de la población a lo largo del siglo.

Construyeron el palacio municipal en 1849 y en 1857 se dio la introducción del alumbrado público con faroles de petróleo.

En 1865 se decretó que Tlacotalpan era ciudad, por el gobernador de Veracruz, Alejandro García, debido al valor patriótico de la población, a la llegada de los intervencionistas franceses.

En 1868 José de la Luz Pérez inauguró el hospital civil de Tlacotalpan, así como la nueva cárcel, el muelle, el archivo municipal y otras obras para la modernización de la ciudad. También se dio importancia a la vacunación de viruela a los 3271 habitantes.

La principal actividad económica a finales del siglo XIX fue la producción azucarera. La refinadora y las haciendas azucareras se caracterizaron por tener la maquinaria más moderna y la necesidad de traer trabajadores de Oaxaca debido a la poca mano de obra en el municipio. La llegada del ferrocarril apresuró el desarrollo de la industria cañera, además, la inversión norteamericana benefició enormemente el ingenio Santa Fe, el más moderno de Tlacotalpan.

El 20 de octubre de 1895 la ciudad fue rebautizada como Tlacotalpan de Porfirio Díaz. Durante los años sucesivos la bonanza económica decayó por los trenes que beneficiaron las costas de Sotavento y del sureste mexicano, quitándole el monopolio comercial al puerto tlacotalpeño. La decadencia se vio en 1908, con la bancarrota del ingenio Santa Fe.

Con la revolución, el campo aledaño a Tlacotalpan estuvo constantemente invadido por las fuerzas constitucionalistas que se dedicaron al abigeato, el saqueo y la extracción de recursos para proveer las huestes de Carranza. Los soldados rebeldes intentaron tomar la ciudad dos veces, en vano, dada la resistencia civil, aunque una parte considerable de población tomó partido entre constitucionalistas, villistas o maderistas.

<sup>1</sup> González Flores, María Areli. *Inventario del Archivo Municipal de Tlacotalpan, Veracruz, México, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C.*, 2021.

#### HISTORIA ARCHIVÍSTICA:

En 1981 el archivo municipal de Tlacotalpan recibió cédula para el Registro Municipal de Archivos. En 2005 fue inscrito en el Registro Nacional de Archivos Históricos (RENAH). En 2021 Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México (ADABI) organizó e inventarió el archivo.

## ► CONTENIDO Y ESTRUCTURA

#### VOLUMEN:

285 cajas AG-12

#### ORGANIZACIÓN:

El archivo está clasificado por secciones y series; y ordenado de forma cronológica.



LENGUAS:

Español

DESCRIPCIÓN INFORMATIVA:

El archivo está compuesto por las secciones Gobierno, Hacienda y los fondos anexos Justicia, del poder judicial y Registro Civil del poder federal.

Destaca el acta de cabildo de 1832 donde consta la división del pueblo en seis cuarteles y los nombramientos de las comisiones. También aparece la memoria de 1860, escrita por el presidente municipal José de la Luz Pérez, donde expresa cómo está el pueblo en términos de presupuesto, instrucción pública, alumbrado, cárcel, hospital civil, cementerio, etc.

Se conserva también el registro de los templos existentes en el pueblo, expediente de 1917 que muestra los inventarios de los bienes de las parroquias San Cristobal, La Candelaria y San Miguel, todos reunidos por las disposiciones de la Guerra Cristera.

INSTRUMENTOS DE DESCRIPCIÓN:

González Flores, María Areli. *Inventario del Archivo Municipal de Tlacotalpan, Veracruz, México, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México*, A. C., 2021.

## ► DOCUMENTACIÓN ASOCIADA

EXISTENCIA Y LOCALIZACIÓN DE DOCUMENTOS ORIGINALES:

No localizados

EXISTENCIA Y LOCALIZACIÓN DE COPIAS:

No localizados

FUENTES COMPLEMENTARIAS:

En 1974 Family Search digitalizó los registros civiles (1875- 1930) y el censo de población, 1930 de Tlacolpan

<https://www.familysearch.org/search/catalog/321128?availability=Family%20History%20Library>

<https://www.familysearch.org/search/catalog/466358?availability=Family%20History%20Library>

García Díaz, Bernardo, *Tlacotalpan y el Renacimiento del Son Jarocho en Sotavento*, México, Universidad Veracruzana, 2016.

Gerhard, Peter, *Geografía Histórica de la Nueva España 1519-1821*, México, Universidad Nacional Autónoma de México, 1986.

Lozano y Nathal, Gema, *Con el sello de agua. Ensayos históricos sobre Tlacotalpan, México*, Instituto Veracruzano de Cultura-INAH, 1991.

## ► CONDICIONES DE ACCESO Y UTILIZACIÓN

SERVICIOS:

Consulta con previa cita con el municipio.

DIRECCIÓN:

Plaza Zaragoza sin número, Centro, CP 95460, Tlacotalpan, Veracruz

CONTACTO:

Teléfono: 46 4641 4500 ext. 3040



## ► CONTROL DE LA DESCRIPCIÓN

**FECHA DE DESCRIPCIÓN:**

Agosto, 2023

**RESPONSABLE:**

ADABI de México, A.C., Coordinación de Archivos Civiles y Eclesiásticos, J. Medrano, C. Ornelas.